

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Jueves 24 de Agosto de 1882.

Núm. 188

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Palma á la Puebla 3'15 (m.), 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.), t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (m.), 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.

LOS PICOS DE EUROPA.

Alturas de Andara 41 agosto 1882.

Tuve ayer la satisfaccion de conocer personalmente y hablar, durante un rato, al afamado cazador de rebezos Juan de Moradiellos, quien, con otro cazador notable, llamado Severino Lopez, ha organizado, como hace pocos dias dije á V., el grandioso «plan de ojeo» para la magna y régia cacería que tendrá lugar en las alturas del puerto de Aliva.

Moradiellos, atento, comedido, reposado en el hablar, pero de fácil y correcta expresion, tiene simpática fisonomía, que desde luego revela perspicacia grande. Dijele que andaba ya su nombre en libros por esos mundos de Dios; y aunque la noticia pareció agradaarle, no hizo muchas ni muy vivas demostraciones de curiosidad por saber detalles. Abri mi libro titulado «Recuerdos de Liébana», recientemente publicado en Madrid; lei las páginas en que, á propósito de la vida del rey á estas montañas en setiembre del año anterior, refiero la discreta y sagaz contestacion de Moradiellos á S. M. cuando le preguntó que fieras temia más, é inserto las cartas que el cazador escribió despues á D. Alfonso XIII y á un alto dignatario de Palacio, cuando recibí la magnífica escopeta que tuvo la bondad de enviarme, como recuerdo afectuoso, el benévolo monarca; y verdaderamente complacido, pero sin muestras exteriores de grande alegría, el cazador Moradiellos, capaz en lo cauto de dar, como se suele decir, quince y raya al más pintado, me dijo estas palabras: «Está bien: asimismo pasó; tal como dice el libro hablé yo al rey.»

Estas pocas frases fueron para mí satisfactorias, puesto que demuestran de un modo bien terminante que hay verdad en la narracion hecha en mi citado libro «Recuerdos de Liébana».

Despues de esto, el cazador Moradiellos dió estando yo presente, á mi distinguido y apreciable amigo señor de Arce, ingeniero director facultativo de las minas, explicaciones detalladas de cómo intenta realizar su «plan de ojeo» en la extensa y difícilísima region que se propone hacerlo, y los medios y artes de que se valdrá para reunir el extraordinario sorprendente número de «quinientos rebezos» en un punto de las Peñas en que el rey pueda verlos y disparar contra ellos algun tiro. «¡Quinientos rebezos!» es decir; ¡pocos menos de los que se calcula que hay en los centenares de montañas de los «Picos de Europa!» ¡Quinientos rebezos, que jamás, es bien seguro, se habrán visto reunidos en ninguna cacería, ni en España, ni en ninguna otra nacion de Europa, como no haya sido en un terreno cerrado para criadero de los indómitos y ágiles antílopes! Una centena de ellos, en estas montuosas regiones, donde es trabajosísimo y peligroso andar por las desigualdades peñascosas de los «Picos», creo yo que es número muy grande de rebezos para reunidos en una cacería por los ojeadores. Pero Moradiellos afirmó que su «plan de ojeo» llevará al cazadero real en Aliva rebaño tan grande de aquellas salvajes reses, que acaso hay necesidad de hacerlas andar á palos, como si fueran domesticadas cabras.

Respecto á las costumbres de los antílopes en tales ocasiones; y respecto á muy curiosos incidentes que habrá en la cacería del puente de Alava, segun Moradiellos lo tiene ya dispuesto, no me parece oportuno decir hoy nada, para no quitar á la excursión venatoria el placer de las sorpresas.

Pero se comprende bien, habidas en cuenta las singulares circunstancias de esta cordillera de indescriptibles peñascos, donde las distancias se multiplican asombrosamente por lo áspero y penoso

de las subidas, bajadas, rodeos, derrumbaderos, abismos y cortaduras de innumerables montañas, se comprende bien, repito, que el «plan de ojeo» ideado por el experto y sagaz cazador Juan de Moradiellos ha de proporcionar al rey la satisfaccion de una cacería muy notable, aunque el número de rebezos no sea tan extraordinario como el práctico montañés calcula.

No estaré lejos del afamado cazador cuando la excursion se realice; y esta circunstancia y los pormenores que ha quedado en darme servirán para que la descripción que yo haga de la magna fiesta venatoria sea, si no galana y que interese por retóricas bellezas de lenguaje, atractiva por los minuciosos y exactos detalles de los sitios teatro de la cacería y de las extrañas costumbres que tienen los rebezos cuando se ven acosados y cuando, para detenerlos en sus carreras y saltos, se hace uso de ciertos ardidés teatrales.

No olvide V. que me he criado y he vivido muchos años en estas montañas de Liébana; que hace dias estoy en las alturas de los «Picos de Europa», viendo los sitios en que las fiestas se han de verificar, y favorecido con la benévola confianza del ingeniero Sr. de Arce por cuya iniciativa y direccion se arregla todo, razones por las cuales ningun otro periodista, si alguno viene, que lo creo muy difícil, podrá adquirir, por falta de tiempo, los muchos y curiosos pormenores que ya me son conocidos respecto á los obsequios aquí preparados para el rey.

Estos obsequios, por lo sencillos y dignos al mismo tiempo de la persona augusta que los ha de recibir, así como apropiados á las excepcionales condiciones topográficas y de aislamiento de la region en que han de hacerse, aseguro desde luego que son notables, y que impresionarán muy gratamente á D. Alfonso XII. Tengo, además, la ventaja de ser amigo antiguo de varios de los cazadores montañeses, y cuento desde hoy con el famoso Juan de Moradiellos, jefe nato y elegido para las magníficas batidas en el puerto de Aliva.

Entre tanto, y como si comprendiera lo bien que hace, mántiense el tiempo en estos riscos bueno, con cielo muy despejado y hasta con un calor tal, como pocas veces se nota en estas elevaciones. Seria muy sensible que, faltando tan pocos dias para que el rey nos honre con su ascension á estas pequenías, se presentaran vientos fuertes que obligaran al tiempo á tornarse frio y nebuloso; pues si por desgracia sucediera eso, las nubes nos envolverian de tal modo, que no seria posible distinguir bien los objetos á 15 ó 20 pasos de distancia. Ni podria S. M. el rey cazar, ni aun recrear la vista con la indescriptible belleza del paisaje en lo alto de los «Picos». ¡Ojalá que la temida variacion del tiempo no sobrevenga, pues deslucirá, ó más bien, haria imposible las cacerías de rebezos, que en estas cumbres con tan inteligente celo están dispuestas!

Quedarían, es verdad, las cacerías de osos, abajo, en los espesos bosques de las montañas de Liébana, que, con ser montañas enormes y accidentadas por raro modo, no estan expuestas á que las nubes ni el frio estorben allí á los cazadores en la estacion de verano. Por cierto que del sitio en que el rey ha de cazar los osos, y de los preparativos que para el caso están hechos, he de hablar á V mañana.

Ildefonso Llorente Fernandez.

Pocos dias há se celebró en Paris un almuerzo de veinte cubiertos dentro de una estatua en construcción, y según la relación que del acto hacen los periódicos, parece que los comensales estuvieron

perfectamente holgados é inmejorablemente servidos.

Para dar una idea de la altura de las Pirámides, Herodoto contaba los millones de cebollas que se habian comido los obreros construyéndolas; creemos, pues, que un banquete de veinte cubiertos en el hueco de una estatua puede indicar todavia mejor las proporciones colosales de la obra.

Será á no dudarlo la estatua más grande que se haya visto en el mundo. El Coloso de Rodas no tenía más que 32 metros de alto; el San Carlos Borromeo del lago Mayor no tiene más que 33.

La libertad alumbrando al mundo que el escultor Bartholdi está terminando para New York, en la que se ha verificado el almuerzo, tendrá 42, contados desde el pié hasta la extremidad de la antorcha que sostiene el brazo derecho.

Muchos de nuestros lectores conocen ya la cabeza, que estuvo expuesta en la Exposición de 1878 en Paris.

El brazo que sostiene la antorcha ha sido remitido á América, y provoca la admiración de todo el mundo: cada dedo viene á tener algo menos que las proporciones ordinarias de una estatua.

Los americanos se han encargado del zócalo, que se levantará en una de las islas de Hudson á la entrada del puerto de New-York. Desde allí, por la noche, la monstruosa estatua, en cuya diadema aparecerán las luces de un faro, indicará su ruta á los marinos.

El almuerzo celebrado el viernes último tenía por objeto mostrar á algunos periodistas y amigos lo adelantados que se encuentran los trabajos.

La parte montada llega hasta la rodilla, y tiene ya unos quince metros de altura. A la simple vista no se da una cuenta de las dificultades prácticas de la ejecución de semejante coloso, y al lado del artista que ha modelado esta inmensa figura de tan noble porte, y cuyo ropaje está perfectamente ajustado, es preciso reservar un poco de admiración para los operarios que forjan las partes y las unen.

Los antiguos colosos estaban fundidos de bronce; éste es hecho á martillo con chapas de cobre; con este procedimiento sale más barata su construcción. Según Plinio, el Mercurio que Tenodoro hizo costó 40 millones de sestercios, ó sea algo más de cuatro millones de pesetas; se cree que el coloso de Mr. Bartholdi no costará más que 700.000 pesetas.

La casa encargada del trabajo ha alquilado al lado de su establecimiento un terreno de unos 3.000 metros cuadrados, en los que se han instalado talleres especiales. Hé aquí cómo se ha procedido:

El modelo de Mr. Bartholdi es 46 veces más pequeño que ha de ser la estatua, y está dividido en partes matemáticas, cada una de las cuales es reproducida en yeso, haciéndola 46 veces mayor.

Este modelo de yeso sirve para hacer un modelo de madera, un hueco, compuesto de pequeños trozos presentados en sentido inverso á la veta, á fin de que la resistencia sea igual por todas partes.

Sobre este modelo de madera se colocan las chapas de cobre, que se moldean á martillo, golpeándola hasta que se adhiere perfectamente á todas las sinuosidades del modelo; las hojas de cobre son de un metro cuadrado y de dos milímetros y medio de espesor, calculando que opondrán al viento una resistencia de 275 kilos por metro; la union de unos trozos con otros se ha hecho con un sistema invisible por la parte de afuera, de modo que parece de una sola pieza.

El peso total se cree que será de 150 á 160.000 kilogramos; una armadura interior, cuyas piezas principales son cuatro maderos de 32 metros de altura, sostendrá esta pesada maravilla del arte de la calderería.

EXTRANJERO.

ASUNTOS DE EGIPTO.

Los últimos telegramas contienen varias noticias interesantes.

La que mas directamente nos importa es la que comunica á nuestro ministro de Marina el comandante de la fragata *Cármen* y que en otro lugar publicamos.

El telegrama no explica qué comunicaciones son las interrumpidas entre Ismailia y Suez, ni cuál ha sido la causa. Si se tratase de la comunicacion marítima, el suceso revestiría suma gravedad.

Otro telegrama importante de hoy es el que se refiere al ataque de los fuertes de Aboukir ya emprendido por las tropas inglesas, ataque que no sabemos si estaria enlazado con el general que se proyectaba contra la línea egipcia de Kaf-Dawar, ó si solo ha tenido por objetivo la rendición de los fuertes para poder despues atacar de flanco las principales posiciones de Arabi. El combate ha debido ser muy reñido porque los egipcios habian puesto grande empeño en la defensa de los fuertes. El resultado se ignora todavia.

El embarco del general Wolseley con su estado mayor en direccion á Oriente y acompañado de varios buques-transportes de que habla otro telegrama, hace creer que el general en jefe del ejército inglés no se propone por el pronto atacar el campo atrincherado de Arabi por la izquierda y centro de la línea egipcia. Puede suceder muy bien que terminada la operacion sobre Aboukir, un rápido desembarco de fuerzas en un punto determinado de la costa, haga caer á Roseta en poder de los ingleses; y tambien está en lo posible que gran parte de las tropas de la línea de Alejandria, fuesen trasladadas por la escuadra al canal, donde unidas al contingente indio, podrian atacar por la espalda á Arabi, lo cual desconcertaria por completo todos los planes de defensa del general egipcio.

Lo del convenio anglo-turco parece ya cosa de comedia. Un telegrama anuncia que el Sultan se niega á aceptar las condiciones impuestas por Inglaterra; otro que no se niega, pero que ha presentado una contra-proposicion.

IMPRESIONES EUROPEAS.

Comienza á despuntar en algunos periódicos extranjeros la cuestion de las indemnizaciones por el cañoneo de Alejandria.

Ocupándose de este asunto la *Gaceta de la Cruz*, dice que si las potencias se ocupan de establecer un acuerdo para indemnizar á los particulares que han sufrido pérdidas en Alejandria, la cuestion no presentará grandes dificultades puesto que han existido ya varios casos análogos, como por ejemplo, el reciente cañoneo de Sfáx, á consecuencia del cual se vió Francia obligada á conceder indemnizaciones.

No opina así Inglaterra que, segun de Viena telegrafian á *Le Temps*, el gabinete británico cree que es Egipto quien debe pagar los daños experimentados.

La prensa de San Petersburgo no duda de que la cuestion egipcia acabará por el protectorado de Inglaterra sobre Egipto. El *Goos* es de parecer que todas las potencias se concierten para asegurar el sostenimiento del equilibrio europeo.

El *Diario de San Petersburgo* pide que no se disuelva la conferencia sin haber declarado antes que ella no tiene el derecho de fijar el régimen de gobierno que haya de establecerse en Egipto, y de proceder al restablecimiento del *statu quo*.

DESDE EGIPTO.

Arabi ha concentrado 8.000 hombres.

de tropas regulares entre Ismailia y Port-Said.

Por la parte de Suez las avanzadas del ejército egipcio están en Chalouf, y por la de Port Said en Salihieh.

El general Tanner, que manda las fuerzas inglesas de Suez, ha recibido orden de permanecer á la defensiva hasta la llegada del general Macpherson.

La escuadra anclada en Port-Said espera recibir de un momento á otro la orden de desembarco.

El corresponsal del *Figaro* de Paris en Alejandria, atribuye á los generales ingleses el siguiente plan de ataque:

Mientras una fuerte division rodeando el lago Mareotis amenaza la izquierda de Kafi-Dawar, y procura atraer sobre dicha izquierda una gran parte del ejército enemigo, el grueso de las tropas inglesas atacará la derecha por el lado del lago Aboukir, al mismo tiempo que la artillería del tren blindado con la brigada Graham batirá el centro siguiendo la direccion de la calzada del ferro-carril.

El ataque mas vigoroso, segun este plan, habrá de realizarlo la izquierda del ejército inglés al mando del duque de Connaught, que tiene á sus órdenes los regimientos de mayor confianza.

La colonia europea de Alejandria eleva constantes quejas á las autoridades por el mal comportamiento de los soldados ingleses que guarnecen aquella plaza.

El *Temps* publica un telegrama de Alejandria en que se dice que un teniente de la marina inglesa se ha desertado para ir á ofrecer sus servicios á Arabi. Los ingleses han ofrecido por su captura una fuerte recompensa de dinero.

Paris 20.

No se ha recibido ninguna nueva noticia de Alejandria.

Port-Said 20.

Esta mañana á las siete, han desembarcado varios marineros ingleses, los cuales han desarmado á los indígenas, que no han opuesto ninguna resistencia.

Varios trasportes y buques de guerra han fondeado en esta rada.

Se asegura que el almirante Seymour ha prohibido la navegacion.

Reina la tranquilidad en esta ciudad.

El almirante inglés lord Seymour y el general Wolseley han desembarcado aqui.

Una orden del almirante inglés declara cerrada la navegacion del canal para los buques mercantes.

Varios cañoneros ingleses conduciendo tropas han entrado en el canal, desembarcando fuerzas en los puntos estratégicos.

Es inminente el bombardeo de Checuribete.

Ismailia ha sido ocupado por los ingleses.

Los arabistas han sido arrojados de Nepche.

Kantara sobre el canal está ya en poder de los ingleses.

Alejandria 20.

A pesar de que los ingleses habian comunicado oficialmente el bombardeo de Aboukir para distraer al enemigo y poder dar más facilmente el golpe de mano sobre el canal, no han empezado seriamente el ataque contra dicha plaza.

Tres de los buques que salieron con el aparente objeto de bombardear á Aboukir, quedaron en aquella rada, pero los demás siguieron con direccion á Levante á las diez de la noche, desembarcando al amanecer las tropas en las orillas del canal.

Paris 20.

Coméntanse mucho los despachos de Egipto recibidos esta tarde á última hora anunciando la repentina ocupacion militar del canal de Suez por los ingleses y la prohibicion de que naveguen por él los buques mercantes.

Se cree que el proceder de los ingleses provocará vivas reclamaciones.

Se espera una enérgica protesta del señor Lesseps contra el acto de fuerza de los ingleses respecto al canal, á pesar de que Arabi habia respetado hasta ahora la neutralidad del mismo.

Se cree que Arabi tomará represalias cortando los canales de agua dulce, tan necesarios á las estaciones de las orillas del canal de navegacion.

Alejandria 20.

Una fragata de guerra rusa, un cañonero alemán y otros buques de guerra extranjeros, han abandonado este puerto con rumbo desconocido.

A las cinco de la tarde de hoy se ha vuelto á oír un vivo cañoneo.

Los arabistas continúan ocupando Mellah.

El nutrido fuego de cañon de hoy ha

sido hasta ahora sin resultado.

Los egipcios sostienen sus posiciones con mucho vigor.

Los ingleses continúan avanzando por el canal de Suez, ocupando con tropas de desembarco las estaciones importantes.

Paris 21.

La cuestion de Andorra continúa á la orden del dia.

El partido avanzado de aquel Valle parece que busca su apoyo en el gobierno francés, el cual se muestra al parecer dispuesto á introducir algunas novedades estableciendo correos y telégrafos.

El otro partido calificado impropriamente de carlista, cree peligrosas todas las innovaciones procedentes de Francia, ante el temor de que más adelante podrían ser un peligro para la autonomia de que viene gozando aquella pequeña republica.

De aqui que se advierta cierto desacuerdo entre el veguer francés y el obispo de Urgel, copríncipe del Valle.

NACIONAL.

Madrid 21

Lo más saliente del dia es la carta de San Sebastian que publica *El Imparcial* dando cuenta de una conversacion tenida por uno de sus redactores con el Sr. Castelar, cuyos párrafos más importantes á nuestro juicio trascribimos en otro lugar.

El Sr. Castelar es siempre el Sr. Castelar, y con esto está dicho que á pesar de todas las exageraciones y apasionamientos de que aun no se ha despojado completamente, no obstante que le hemos reconocido siempre el mérito de haber renunciado á muchas en el camino que ha recorrido desde el año 73 acá, sus palabras revisten siempre tal autoridad y tienen tanta resonancia que siempre merecen ser leídas ó escuchadas con atencion y respeto.

Prescindiendo de la forma, pues seria superfluo alabarla, los juicios del señor Castelar, que publica *El Imparcial*, contienen, salvo siempre las exageraciones de escuela y los compromisos que impone una posicion política como la que ocupa el ilustre orador demócrata, lecciones que todos debemos tener muy en cuenta si queremos evitar que la política española vuelva á emprender derroteros desgraciados, cuyas consecuencias aun estamos lamentando, y cuyo recuerdo, fresco y reciente para la generalidad de los españoles, parece como que se presenta ya confuso y borroso á los espíritus inquietos, nunca satisfechos con lo que poseen, y siempre ansiosos de aventuras, que, al fin y á la postre, en vez de las dichas perseguidas, solo traen en pos de sí desgracias y males peores que los que se quieren curar.

Dejemos á un lado las ideas, que cada dia nos parecen menos firmes, del señor Castelar, sobre la compatibilidad de los principios democráticos con el principio dinástico; prescindamos de sus juicios, que no nos parecen nada sólidos, acerca de las ventajas que ofrecia la forma de revision constitucional consignada en el Código de 1869 sobre la existente; no insistamos tampoco en ciertas indicaciones hechas por el Sr. Castelar en forma mesurada y prudente respecto á la significacion tradicional que algunas familias han tenido en la historia, porque esto el mismo Sr. Castelar conoce en su buena fé, que no puede tener hoy significacion alguna en nuestra patria; y pasemos tambien por alto, pues en realidad no merecen la pena de ser comentadas, sus alusiones á la inconsecuencia de los hombres políticos.

¿Qué queda, despues de esto, de las declaraciones de Sr. Castelar?

Tres cosas: primera, que el advenimiento pacífico del partido liberal al poder ha roto la tradicion histórica de la política española; segunda, que este hecho se impone necesariamente á los elementos más avanzados y les obliga á ajustar á él su conducta, puesto que les permite moverse con toda la holgura necesaria dentro de las instituciones vigentes, y tercera, que la democracia, por consiguiente, tiene el deber de seguir siendo benévola con la actual situacion lo cual sucederá aun contra la voluntad de los hombres, por la fuerza de las cosas.

Como la carta de *El Imparcial* ha de ser muy comentada y muy discutidas las declaraciones del señor Castelar, hacemos hoy punto en esta materia reservándonos el continuar segun vayan exigiéndolo las apreciaciones de otros colegas.

De Egipto comunica el telégrafo noticias interesantes, descollando entre ellas la del bombardeo de Aboukir por los ingleses, que lo están atacando desde ayer por mar y tierra. La resistencia de la guarnicion egipcia, que asciende á tres ó cuatro mil hombres con 40 piezas de artillería, parece ser enérgica, pero el resultado de la lucha no puede ser dudoso. La superioridad de las fuerzas inglesas es tan grande, que no podrán ménos de vencer la resistencia de la plaza.

Tambien es interesante un telegrama del comandante de la fragata *Cármén*, dirigido al ministro de Marina, anunciando que la escuadra inglesa ha interrumpido las comunicaciones por el Canal desde Ismailia á Suez, y se preparaba á desembarcar tropas, y diciendo que la situacion allí es grave. Con estos hechos es preciso relacionar la concentracion de fuerzas egipcias en la orilla del Canal, que el telégrafo ya nos habia anunciado.

Bilbao 20.

A las diez de la mañana llegó en el exprés el ministro de Fomento, Sr. Albarreda, acompañado de algunos senadores y diputados, que se le unieron en el camino, siendo recibido en la estacion por las autoridades y numerosos amigos.

Inmediatamente pasó á alojarse al hermoso palacio que en Vista-Alegre posee el Sr. Zaballuru.

Por la tarde asistió á la primera corrida de las que han de tener lugar en la Plaza vieja.

El señor ministro ha visitado la Exposicion de ganados, quedando sumamente satisfecho, tanto de los ejemplares presentados como de las instalaciones.

Es posible mañana haga una visita á las minas de Triano.

LOCAL.

El crecido número de contribuyentes que no pudieron satisfacer ayer sus cuotas por falta de tiempo, solicitaron una prórroga del plazo concedido para verificar el pago sin apremios, y nos consta que otros industriales están resueltos á pagar, convencidos de la conveniencia de verificarlo.

Deseamos de todas veras que la prórroga se conceda, ya que demostrada la buena disposicion de los industriales, el Banco ha de secundarla en lo posible.

Escritas las anteriores líneas hemos visto en los sitios públicos un anuncio de la Agencia, por el cual se prorroga hasta el sábado el plazo para verificar el pago sin apremios.

Noticias de buen origen, que despues hemos conseguido, nos permiten asegurar que este último plazo será improrrogable.

Celebramos que el Banco haya hecho esta nueva concesion, y no dudamos que los contribuyentes se apresurarán á aprovecharla, evitándose el gravamen de los apremios que indefectiblemente tendrán que satisfacer los morosos, pasado dicho plazo.

No nos equivocamos al presumir que ayer seria más importante que en los dias anteriores la recuadacion por subsidio industrial.

Los contribuyentes que satisficieron sus cuotas son 157 y el importe de los recibos pagados asciende á catorce mil pesetas en números redondos. Todos los individuos del extinguido Sindicato, excepto uno, han satisfecho ya sus cuotas.

Si á esto se añade que á última hora hubieron de retirarse muchos contribuyentes, á quienes por falta material de tiempo no pudo despacharse, se comprenderá la reaccion que se ha operado en el cuerpo contribuyente, y que la resistencia hasta hace pocos dias observada, se ha convertido en resolucion general de verificar el pago de los trimestres vencidos.

O no está sobrado *El Comercio* de buena vista ó no le conviene entender el castellano.

Es inexacto que nosotros hayamos amenazado á los industriales con meriendas, y se necesita toda la *sans facon* del colega para así angustiarlo.

Lo que temíamos y seguimos temiendo aun es la posibilidad de que los industriales celebren un festin para consumir los pasteles radicales y conmutativos tan bien condimentados por nuestro colega y por su compañero *El Demócrata*.

Los pequeños industriales son, á nuestro entender, los que sin contar con medios sobrados de holgura, tienen que ver aumentados considerablemente los perjuicios que se les ocasionen con los embargos, sino satisfacen sus pequeñas cuotas sin recargos. La política de lujo no les es conveniente.

Se le ha indigestado á *El Demócrata* que calificásemos la Presidencia de la plaza de Toros en la última corrida, como la mejor y más acertada que hemos visto en esta plaza. Hoy podemos repetirle que nuestra opinion era la de todos los inteligentes en toreo.

A nosotros se nos indigestó que el colega en su reseña sobre la corrida, *entregase la carta*, diciendo que en el alboroto iba mezclada la cuestion industrial.

Es ya viejo achaque en *El Demócrata* ir en determinadas cuestiones, y la presente es una de ellas, contra lo que aconseja el buen sentido y la inteligencia.

Tristemente impresionados hemos quedado hoy despues de la lectura de los diarios de Madrid recibidos y que alcanzan hasta el dia 21. En Madrid como en Palma se recibió en igual dia el telegrama oficial, comunicado por el comandante de la fragata de guerra *Cármén* estacionada en aguas del canal de Suez, participando su ocupacion en son de guerra por el ejército inglés y la disposicion de quedar suspendida toda comunicacion mercantil. Lo que Arabi-Bey, el de las matanzas de Junio, el hombre puesto al frente del partido nacional egipcio, ó lo que es lo mismo, el hombre que representa la barbarie contra la civilizacion, no se atrevió ni siquiera á intentar, quedaba reservado á los ingleses el llevarlo á cabo; los ingleses siempre lógicos con su historia, entre su negocio ó conveniencia, y la justicia; siempre su conveniencia ó negocio por lema.

La impresion triste que hemos sufrido, no reconoce solamente por único motivo la confirmacion del atentado inglés; creímos que la prensa nacional toda hubiera levantado su voz, toda unánime y compacta, protestando contra tamaño atropello.

Si Arabi-Bey por cualquier azar fortuito de la guerra y usando de legítimas represalias, destruyera mañana la obra del ilustre Lesseps ¡qué inmensa responsabilidad pesaria sobre la Inglaterra! aun sin llegar este caso ¡qué sarcasmo y que sangrienta burla arrojada á la faz del mundo civilizado! ¡qué ridiculo papel estaba reservado á la diplomacia europea!

Deseamos que se haga oír la voz de la opinion pública sobre tan serio asunto, no podemos creer que la prensa nacional pase por alto lo que es de tan vital interes para nosotros.

Heligoland alemana, *Jersey y Fernessey* francesa, *Gibraltar* español, *Malta* italiana, presas del inglés; ayer una nueva presa, Chipre; hoy el canal de Suez.

¡Qué bochorno para la Europa!

Tal vez esto nos explique el porqué al repasar en nuestra mente los muchos agravios que la historia arroja sobre la Gran-Bretaña, acuda siempre á nuestra memoria el trágico fin de Cartago.

Un deber de imparcialidad y compañerismo nos obliga á transcribir el siguiente suelto, que nuestro apreciable colega *La Opinion* publica en su número de ayer:

«Deseamos advertir á nuestro querido colega *EL BALEAR*, que en nuestro suelto del sábado, al cual alude en su número de ayer, no dijimos que fueran concejales los dos visitantes. Hemos tenido la desgracia de que se haya interpretado torcidamente nuestro suelto.

En cuanto á si el Sr. Gobernador no ha de negar la atencion debida á ninguna persona de las que se le acerquen, las noticias que tenemos de su caballerosidad y altas condiciones, son garantia bastante para que nosotros abriguemos esta creencia.

Si las personas á que nos referiamos en el suelto del sábado, hubiesen tenido despues de su visita cerrada la boca, no habriamos sabido lo que ellas dijeron en la visita consabida.»

El ministro de Fomento ha concedido al importante pueblo de Felanitx una Biblioteca popular, oportunamente solicitada por aquel Ayuntamiento.

Al felicitar á los laboriosos felanitxenses, porque saben hermanar los adelantos materiales con el deseo y los medios

de obtener los progresos morales, que son la base de la verdadera prosperidad de los pueblos, felicitamos también á nuestro amigo el diputado D. Antonio Maura, porque ha gestionado y obtenido tan útil como necesaria mejora.

Deseamos, sinceramente, que el ejemplo de Felanitx cunda entre los demás, pueblos de la isla, con mayoreficacia que el ejemplo de ciertos espectáculos que de día en día encuentran desgraciadamente más imitadores entre las poblaciones de esta morigerada isla.

Copiamos de *El Correo*, diario de Madrid.

«Para que se vea que lentamente vamos aquí en ciertos progresos, bastará saber que Madrid, con una población de 80 ó 90.000 vecinos próximamente, tiene tan solo en Correos 224 apartados, y eso que en el último año han aumentado algo, pues en 1881 dieron un producto de 70.736 pesetas, y por la última liquidación han dado el importe de 79 mil 744.»

En esta capital durante el primer semestre del año económico de 1881—82—siendo administrador de correos D. José Tur y Llaneras, existían 9 apartados, rindiendo la cantidad de 180 pesetas; mientras que, durante el segundo semestre del mismo año, en que fué administrador nuestro amigo D. Enrique Fajarnés, el número de apartados se elevó á 20, dando el importe de 400 pesetas.

Estas cifras constituyen el mejor elogio para nuestro amigo, el actual Administrador de correos de esta ciudad.

El farol tan deseado alumbaba en las dos últimas noches las celeberrimas toron-puntas de la calle del *Estudio General*. Celebramos tan fausto acontecimiento.

Y á propósito, se nos ha dicho por persona muy formal que el propietario de la finca en donde radican los consabidos estorbos, quería hacer cuestión de competencia la de alumbrarlos. Al público le tiene completamente sin cuidado á quien competa tal servicio, lo que el público necesita sobre dichas obras, es luz... mucha luz.

A pesar del fallecimiento de un escribiente de la Aduana y de no haberse provisto la plaza del Sr. Tambarría, oficial que fué de la misma, hemos oído de algunos comerciantes, elogios que nos place consignar, por el pronto despacho de los asuntos en aquel centro, gracias al celo de los empleados de la dependencia.

Segun nuestras noticias se está grabando *La Fantasia morisca* del maestro Chapi; y créese que dentro de unos quince días estará dispuesta en partitura, para banda.

De modo, que gracias á los esfuerzos del Sr. Perelló podremos admirar las bellezas de tan inspirada composición. Se lo agradecemos.

Anoche hubo música en el paseo del Parque, cuyo programa no publicamos por falta de espacio en nuestro número de ayer. La *marcha nupcial* de nuestro querido amigo el maestro M. Marques fué una de las piezas interpretadas por la brillante banda del regimiento de Filipinas.

Programa de las piezas que tocará esta noche en el paseo del Borne la Banda palmesana.

- 1.ª Paso doble.
- 2.ª Mazurka *Lagrima de Mateo*.
- 3.ª Fantasia sobre motivos del *Ase-dio d' Arlens*.
- 4.ª Tanda de *Rigodones*.
- 5.ª Paso doble.

Ayer mañana, además del vapor-correo de Alicante é Ibiza, fondearon en este puerto los vapores de esta matrícula *Palma* y *María*, procedentes de Argel; el primero con 26 pasajeros, y carga de ganado, consignada en gran parte para Barcelona; y el segundo con 24 pasajeros, 443 carneros, 43 bueyes, 4 caballos, 4 burros, 129½ sacos de salvado, y otras mercancías.

El vapor *Palma* emprendió viaje para Barcelona á las nueve y media de la noche.

El vapor *Jaime I.* procedente de Alicante é Ibiza, ha sido portador del toro procedente de la acreditada ganadería del

Sr. Duque de Veraguas, que era el que faltaba para completar los seis, que se han de lidiar el próximo domingo.

A las 6 ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Nuevo Mahones* procedente de Mahon.

A las 7 llegó el *Lulio* con la correspondencia y pasajeros de Barcelona.

A las diez y media de la mañana de ayer llegó el vapor-correo de Alicante é Ibiza con treinta y un pasajeros, balija y efectos.

D. José Pleyan de Porta ha publicado una Guía histórica, artística, monumental, administrativa, industrial y mercantil de la ciudad de Lérida, de la cual es cronista.

Nosotros nos contentamos con los noticiarios incompletos del Sr. Bover y las guías de forasteros no publicadas hace unos veinte años.

En la tercera decena de Julio último ocurrieron, en el distrito municipal de la Lonja de esta ciudad, ocho nacimientos y veinte y ocho defunciones.

Pérdida: veinte individuos.

En fin de Julio último, la Inclusa provincial registraba 724 acogidos.

Creemos que en breve se publicará nuevamente la subasta de la parte no vendida del Huerto de Capuchinos.

El próximo martes se venderá en pública subasta un caballo de deshecho procedente de los sementales de la provincia.

De *El Ancora*:

«En la exposición industrial verificada en la ciudad de Ponce (Puerto-Rico) los señores hijos del difunto capitalista mallorquín D. José Alomar han sido agraciados con la medalla de oro y mención honorífica de primera clase, por haber presentado la mejor muestra de azúcar moscabado, y con la medalla de plata y mención honorífica de segunda clase, por la mejor miel de purga de su hacienda *Santa Isabel*.

Felicítamos á los señores Alomar por la distinción que han merecido.»

Ha sido nombrado peaton conductor de la correspondencia de Palma á Establiments y Espórlas, D. Matías Terrasa y Jaume.

Anoche asistimos á la función de prestidigitación y magnetismo del Circo Balear, el que ocupaba una regular concurrencia. Verdad es que en las agotadas suertes de prestidigitación propiamente dicha no se nos presentó novedad alguna; pero las incomprensibles artes del Dr. May y la simpática Emma Zanardelli llamaron la atención del público de una manera poderosa. La adivinación de pensamientos (perdónenos el Dr. May si no usamos el lenguaje magnético) les valió muchos y muy merecidos aplausos. Por ella sola bien puede asistirse al Circo.

Con motivo de ser hoy el día de San Bartolomé, anoche se oyeron muchas serenatas en la población.

De un momento á otro debe llegar á Valencia una comisión de oficiales del ejército inglés, con objeto de adquirir ganado mular para el servicio de la artillería y bagajes de las tropas que operan en Egipto.

Un periódico de New-York publica una estadística segun la cual se fabrican anualmente más de 10.000.000 de dientes postizos, y se gastan más de 5.000.000 de francos en oro para orificaciones.

Ignoramos el fundamento de la noticia que se nos acaba de dar, sobre haber sido destinados respectivamente á los regimientos de Luzon y Mindanao los jóvenes oficiales del ejército, nuestros paisanos D. Luis Martí y D. Jerónimo Pou.

Eu el local correspondiente publicamos el anuncio de la Sucursal de El Banco de España, sobre proroga por tres días en el pago sin apremios de la contribución industrial.

Llamamos la atención de los contribuyentes sobre el mismo, por la cuenta grandísima que les trae.

CORREO DE IBIZA.

Dice nuestro colega *El Ibicenco*:
El Ayuntamiento de esta Ciudad ha satisfecho durante los meses de Junio y Julio últimos 3.863'66 pesetas por anticipos de instrucción pública, y 24.443'21 por los semestres 1.ª y 2.ª del Impuesto de Consumos del año actual.

De manera que para cubrir dicho impuesto, que es el de el Sr. Camacho, restan solamente 12.000 pesetas, las cuales no sería extraño las pagara el Banco de España, pues esto es lo que desea y á este fin trabaja nuestra Alcaldía, que de seguro no se la tachará por falta de buena administración.

¿Qué dices tú á esto, Fabio?

BOLETIN.

El número 2423 del periódico oficial contiene:

Real orden aclaratoria del Reglamento de establecimientos balnearios.

Relacion nominal de vocales asociados que han de componer la Junta municipal en el presente año económico.

Anuncios de los Ayuntamientos de Mercadal, Costitx, Estallenchs, Deyá, Bújer, Campanet, Selva, Alcudia, Buñola, Porreras y Manacor sobre padrones y repartos.

Subasta de una casa botiga y entresuelo calle de la Paz números 11 y 13 de esta ciudad, por el Juzgado de primera instancia de la Catedral.

Otra por el mismo de una casa y corral calle de la Fuente de la villa de Llummayor, una pieza de tierra en dicho término municipal de pertenencias del predio *Son Panaré*.

Otra por el mismo de una cuarterada de tierra sita en *Pórtol*, y seis cuarteradas de monte bajo llamado *la Comuna*, sitas en Marratxí.

Otra por el mismo de una casa y corral número 138 calle Mayor de Llummayor.

Citacion por el mismo á los individuos que se citan.

Subasta por el Juzgado de Ibiza de la hacienda *Cana Bét* sita en San Antonio Abad.

Movimiento de población registrado en el juzgado municipal de la Lonja de esta ciudad en la tercera decena de Julio último.

Subasta para adquirir los artículos de suministro que se citan por la Factoría de subsistencias de esta plaza.

Compras verificadas en la factoría de subsistencias de Palma y Mahon.

Apertura de matrículas en esta Escuela Normal.

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Madrid 19 de Agosto de 1882.

Las declaraciones que ha hecho el señor Moret antes de marchar á Galicia, confirman plenamente lo que tengo consignado en estas cartas respecto á la fusión de determinados grupos políticos. El distinguido economista lo ha dicho de una manera terminante: «*Mi partido*, ha exclamado, recibirá con los brazos abiertos á los que vengan á prestarle su concurso. Nosotros no hemos de entrar en componendas que desvirtuen nuestros ideales y nuestra organización.» Ya lo oyen los disidentes y los antiguos radicales; el grupo que acudilla el Sr. Moret no quiere confundirse con otras parcialidades políticas, considerándose fuerte y con las condiciones necesarias para llegar al poder. De la supuesta actitud del Sr. Montero Rios diré pocas palabras. El amigo de Ruiz Zorrilla se encuentra muy bien donde está, sin jefe á quien tenga que subordinarse y sin compromisos que le saquen de su quinta de Lourizan en donde se encuentra poco menos que envidiado por los halagos que recibe de sus paisanos.

No de V. crédito á lo que dicen los periódicos de oposición acerca de la *izquierda dinástica*. Ni hay elementos para formar este nuevo partido, ni el Sr. Sagasta se prestaría á ser su jefe. El Presidente del Consejo de Ministros está mas encarinado que nunca con la fusión y allá

para Diciembre se presentará á las Cortes con el mismo ministerio del 7 de Febrero. Y como por otra parte se iniciará la nueva legislatura con proyectos como el del establecimiento del Jurado y con otros acentuadamente liberales, habrá ménos razon para la crisis que bulle en la cabeza de los impacientes. En el número de estos no se encuentra el Duque de la Torre ni el General Lopez Dominguez, que con sus amigos continuarán apoyando al Gobierno en todo lo que implique el cumplimiento de los compromisos contraídos en la oposición.

En el campo neo-católico se ha armado la gorda con motivo de las ideas vertidas por el Sr. Menendez Pelayo en su obra titulada «*Historia de los heterodoxos españoles*.» *El Siglo Futuro* se revuelve airado contra el joven catedrático, llamándole mestizo, atrevido, ignorante y no sé cuantas cosas más, porque en la citada obra dice que á los Papas se les debe juzgar también como particulares. Excuso decir á V. que en el fondo de este escándalo late la idea política de los contendientes, y que esto y otras rivalidades personales van de rechazo contra la peregrinación á Roma que los Prelados están organizando.

Los Sres. Gamundí, Garijo y Maura hacen grandes esfuerzos para recabar del Ministro de Hacienda alguna disposición que contribuya á un honroso arreglo con esos industriales. Con este y otros puntos de interés para esa provincia, cumplen estos dignísimos Diputados con un celo nada comun; van indudablemente más allá de lo que puedan exigir sus electores.

Las infantas se reunirán el 22 en Venta de Baños con la Reina Isabel, que el día anterior habrá salido de París. La madre de D. Alfonso no viene esta vez acompañada por la mujer de Puente, sino por una hermana de este Sr. que, gracias al favor de la augusta Señora, contrajo matrimonio con un hijo de los Marqueses de la Merced. Está, pues, en lo cierto *El Liberal*, de ordinario bien informado, cuando dice que el cese de Ramiro Puente es solo un cese temporal.—Z.

BANCO DE ESPAÑA.

DELEGACION DE BALEARES

Agencia de la Capital.

Siendo varios los contribuyentes que se presentaron á última hora del día de ayer, para poder satisfacer el tercer y cuarto trimestre de la Contribución industrial, faltando tiempo para verificarlo; y deseando esta Agencia facilitar, cuanto le sea posible, el pago de dichos trimestres, sin recargos, concede un nuevo é improrrogable plazo durante los días de hoy 24, 25 y 26 siguientes, debiendo advertir, que una vez espirado el referido plazo, se seguirán los procedimientos de apremio contra los que aun resulten morosos.

Palma 24 de Agosto de 1882.—El Agente Interino, Guillermo Geibert.

HORAS DE COBRANZA.

De 8 de la mañana á 2 de la tarde y desde las 4 hasta las 7 de la misma.

Telegramas Particulares.

Madrid 23 á las 4'45 t.

(Recibido á las 5'14 t.)

La Reina Isabel y las Infantás han llegado á Torrelavega.

Ha habido un encuentro en Serapium habiendo sufrido los arabistas la pérdida de ciento cuatro cañones.

Los franceses tratan de organizar la milicia en la república de Andorra.

Hay efervescencia en Trípoli y en Siria.

Interior, 28-44.

